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Sessão realizada por vídeo conferência conforme Decreto 59.283/2020 
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Aos vinte e quatro dias do mês de setembro de dois mil e vinte, às catorze horas, realizou-se a 

Sessão Plenária nº 969, em ambiente virtual, sob a presidência da Conselheira Teresa Roserley 

Neubauer da Silva (Rose Neubauer). Contou com a presença dos Conselheiros Titulares 

Cristina Margareth de Souza Cordeiro, Emília Maria Bezerra Cipriano Castro Sanches, Fernando 

Padula Novaes, Karen Martins de Andrade, Maria Cecília Carlini Macedo Vaz, Marina Graziela 

Feldmann e Sueli Aparecida de Paula Mondini, e dos Suplentes Fátima Aparecida Antonio, 

Helena Singer, João Alberto Fiorini Filho, Luci Batista Costa Soares de Miranda, Lucimeire 

Cabral de Santana, Maria Adélia Gonçalves Ruotolo, Neide Cruz, Silvana Lucena dos Santos 

Drago e Vera Lucia Wey. No Expediente da Presidência, a Conselheira Rose Neubauer deu 

boas-vindas a todos, justificou a ausência da Conselheira Titular Fátima Cristina Abrão e 

registrou o Suplente João Alberto Fiorini Filho no exercício da titularidade. Colocou em 

discussão a Ata da Sessão do nº 968, de 17.09.2020, que foi aprovada. A Presidente 

Conselheira Rose Neubauer comenta que foram promulgados, nos últimos dez dias, dois 

Pareceres pelo Conselho Nacional de Educação – CNE: o primeiro postergando a aplicação das 

Diretrizes Curriculares Nacionais, considerando os impactos da Pandemia de Covid-19 na 

Educação, o segundo sobre a Educação Plurilíngue, que aponta preocupação com a Educação 

Indígena e orientações inclusive quanto ao ensino de Língua Portuguesa. A Presidente 

Conselheira Rose Neubauer fala sobre texto enviado aos Conselheiros, intitulado “Como 

queimar livros”, de Ricardo Viveiros, publicado no Jornal o Estado de São Paulo em 17.09.2020, 

e o hábito histórico nefasto de queimar livros, impedindo que as pessoas tivessem acesso a 

visões diferentes. Em seguida, a Presidente tece comentários sobre o documentário “O Dilema 

das Redes”, da plataforma de streaming Netflix, que mostra como as Redes proporcionam 

múltiplos benefícios, tais como a aproximação das pessoas e levantamento de recursos, mas 

também manipulam as pessoas, induzindo comportamentos. A Conselheira Karen Martins 

comenta que tanto o texto quanto o documentário são excelentes. Quanto ao texto, a 

Conselheira Karen diz estar acompanhando a discussão sobre a tributação de livros, inclusive a 

fala desastrosa do Ministro da Economia Paulo Guedes que considera os livros como produto 

consumido basicamente pelas famílias com alto poder aquisitivo, e que o Governo compraria 

para as famílias pobres, sem o poder da escolha, o que é uma ofensa considerando o poder 

transformador dos livros.  Quanto ao documentário “O Dilema das Redes”, a Conselheira 

Karen Martins considera de suma importância o conteúdo, e que nunca duvidou que somos 

produtos das Redes, assim como dos rastreamentos realizados pelos aplicativos de busca. A 

Conselheira Maria Cecília concorda com a Conselheira Karen e acrescenta que os 

documentários sobre as Redes têm levantado dados dos seus efeitos colaterais, e destaca o 

aumento assustador de suicídios na adolescência, algo que a Unidade Escolar em que é 

Diretora sofreu recentemente com a perda de dois estudantes, suicídios influenciados pelos 

efeitos da Rede. A Conselheira Cristina Cordeiro indica o filme francês “Lindinhas”, também da 

plataforma Netflix, que vem causando polêmica com, inclusive, posicionamento da Ministra da 
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Mulher, da Família e dos Direitos Humanos, Damares Alves, pedindo censura do filme no 

Brasil. O filme mostra como se transforma e se destrói uma adolescente que precisa pertencer 

a uma determinada sociedade, sofrendo o movimento de erotização e perda de valores 

familiares para atingir seu objetivo. Segundo a Conselheira Cristina Cordeiro é um filme 

necessário, até mesmo para se posicionar contra a censura, pois qualquer baile da periferia 

tem muito mais do que o filme demonstra. A Presidente Conselheira Rose Neubauer comenta 

que o efeito das Redes é semelhante ao da potência nuclear: há efeitos extremante positivos, 

mas outros destruidores. Em seguida a Presidente Conselheira Rose Neubauer pergunta se 

todos leram a entrevista do Ministro da Educação, Milton Ribeiro, para o jornal O Estado de 

São Paulo, publicada nesta data. A entrevista é problemática, quando o Ministro relaciona o 

homossexualismo com problemas familiares, e a ideia de que irá rever o currículo de Educação 

Sexual, com um olhar preconceituoso diante do diferente. Outro ponto preocupante na 

entrevista, segundo a Presidente Conselheira Rose Neubauer, é o posicionamento de que o 

Ministério da Educação não deve estar envolvido na discussão da abertura das escolas, sendo 

esta uma preocupação de estados e municípios e que, portanto, não há previsão de recursos 

adicionais. Além disso, há o indicativo de envio de recursos diretamente para as escolas, não 

passando por estados e municípios, algo semelhante ao que aconteceu no período militar. A 

Presidente Conselheira Rose Neubauer propõe, para as próximas semanas, trazer convidados 

para o Pleno, tais como membros da equipe da Google para mostrar os dados da plataforma 

relacionados à Educação, tais como quantos alunos acionam, que tipo de aluno, os horários, 

etc. Em seguida, a Presidente Conselheira Rose Neubauer também propõe convidar a 

Professora Ghisleine Trigo para falar sobre a proposta estadual de reforma do Ensino Médio, 

com itinerários formativos no profissionalizante; convidar a Professora Guiomar Namo de 

Mello, que já realizou trabalhos com o Ministério da Educação e com o estado de São Paulo 

sobre a formação de professores e, por último, convidar a Professora Nina Ranieri que é a 

maior autoridade no Brasil sobre Direito à Educação. A proposta com os convidados é abrir 

para que profissionais do executivo da SME também participem. A Conselheira Cristina 

Cordeiro posiciona-se favoravelmente às propostas, e comenta que a Comissão do CME para 

organização e realização de seminários, presidida por ela, elaborou um cronograma para os 

próximos meses. Além disso, a Conselheira Cristina Cordeiro comenta que, na reunião de hoje 

da Comissão de Educação Especial, houve a proposta de convidar especialistas sobre o 

assunto, e que discutiram o que seria mais viável: convidá-los estritamente para as reuniões da 

Comissão ou para a Sessão do Pleno. Apresentar para o Pleno seria o mais indicado, 

considerando a posterior análise e aprovação do documento por todos os Conselheiros. A 

Presidente Conselheira Rose Neubauer concorda com o proposto e submete para o Pleno. O 

Conselheiro Fernando Padula concorda com o proposto pela Presidente e pela Conselheira 

Cristina, mas gostaria de destacar o texto da Conselheira Helena Singer, compartilhado nesta 

semana, e propõe que a discussão também seja tratada no Pleno para que, assim, o CME 

possa colaborar com a reflexão e estudar formas para que se torne uma prática na Rede 

Municipal de Ensino. O Conselheiro Fiorini retoma a questão das Redes Sociais e a violência 

gerada por conta delas, principalmente contra as mulheres. Com relação à entrevista do 

Ministro da Educação, o Conselheiro Fiorini aponta preocupação quando o Ministro Milton 
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Ribeiro demonstra que a Educação não tem relação com as diferenças sociais. Em seguida, o 

Conselheiro Fiorini propõe, sobre a Educação Indígena, convidar a Psicóloga Mari Kayapó, que 

possui ampla vivência dentro de aldeias e discute as rodas de conversa com crianças indígenas 

para o resgate cultural. Sobre a Educação para Surdos, sugere convidar o Professor Vinícius 

Schaefer. A Conselheira Helena Singer agradece a referência do Conselheiro Fernando Padula 

ao seu texto e coloca-se à disposição do CME para qualquer discussão nesse sentido. A 

Conselheira Maria Adélia indica, para a discussão da Educação Indígena, a publicação do 

Currículo da Cidade – Povos Indígenas. A Presidente Conselheira Rose Neubauer comunica o 

envio do Ofício CME nº 70/2020 para o Prefeito Bruno Covas, com proposta de constituição de 

Comissão Intersecretarial. Após a leitura, a Presidente agradece as Conselheiras Cristina, 

Silvana e Fátima Antonio que elaboraram a proposta de ofício. Em seguida, a Presidente 

Conselheira Rose Neubauer relembra o envio de Ofício ao Presidente do CNE com proposta de 

alteração no Parecer CNE/CP 11/2020, em especial no item 8, que trata do público da 

Educação Especial, elaborada pela Conselheira Silvana Drago. O CNE confirma ter recebido a 

proposta do CME e anuncia ter iniciado uma consulta pública a respeito. Diante do exposto, a 

Presidente Conselheira Rose Neubauer indica as Conselheiras Silvana Drago e Sueli Mondini 

para elaborarem a posição do CME nessa consulta pública. Ao mesmo tempo, as Conselheiras 

Sueli Mondini e Silvana Drago elaboraram contribuições sobre o PL 586/2018, que trata dos 

Direitos da pessoa com Transtorno do Espectro Autista - TEA, e solicita a apresentação para o 

Pleno. As Conselheiras Silva Drago e Sueli Mondini apresentam a proposta de parecer sobre o 

PL 586/2018, projeto de lei que está a caminho de segunda votação na Câmara Municipal de 

São Paulo. Após a leitura do documento elaborado, a Conselheira Sueli Mondini reforçou que 

elaboraram propostas apenas nos itens que tangem a Educação, mesmo o PL tratando de 

pontos que são de responsabilidade de outras secretarias. A Presidente Conselheira Rose 

Neubauer avalia que o documento está muito bom, e abre para que os demais Conselheiros 

façam suas considerações. A Conselheira Emília Cipriano parabeniza a escrita do documento, 

comentando que os itens foram apresentados objetivamente: uma importante contribuição do 

CME. A Conselheira Marina Feldmann também considera um ótimo documento. A 

Conselheira Silvana relembra que está acontecendo audiências para a discussão desse PL 

586/2018, com a participação da Secretaria da Pessoa com Deficiência, Professores, 

Instituições, com discussões polêmicas, principalmente por conta das dúvidas conceituais, já 

com terceiro substitutivo para acomodar todas as sugestões. Enfim, a questão do Autismo é 

uma polêmica nacional. Para a Conselheira Silvana Drago, se a Câmara Municipal acolher as 

sugestões do CME, as garantias das crianças estarão asseguradas, com atendimento quando 

houver necessidade, trabalhando com a autonomia, principalmente se considerarmos que, a 

cada 64 nascimentos, 1 criança apresentará algum transtorno do espectro autista. A 

Conselheira Emília Cipriano destaca que, apresentar o PL como estava originalmente reforça o 

preconceito, ao invés de construir a perspectiva de autonomia, e da judicialização que quase 

impossibilita o atendimento das crianças que necessitam. A Conselheira Karen Martins 

considera interessante, e ao mesmo tempo preocupante, a necessidade de chegar até uma 

especialista como a Conselheira Silvana Drago para que houvesse essa qualidade de leitura 

que garante direitos e, ao mesmo tempo, acredita na autonomia na aprendizagem das crianças 
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com TEA, parabeniza pelo texto e pergunta: há alinhamento de conceitos entre a SME e a 

Secretaria Municipal da Pessoa com Deficiência - SMPED? A Conselheira Silvana Drago disse 

não estar acompanhando especificamente essa discussão, mas que a supervisão da garantia 

dos direitos constantes no PL juntos às demais secretarias será da SMPED. A Presidente 

Conselheira Rose Neubauer solicita então a apresentação sobre o Parecer CNE/CP 11/2020, 

item 8. As Conselheiras Sueli Mondini e Silvana Drago apresentam então, um PowerPoint, 

contendo o histórico do PL CNE/CP 11/2020, de orientações educacionais para a realização de 

aulas e atividades pedagógicas presenciais e não presenciais no contexto da Pandemia; a 

contribuição deste Conselho já enviada ao CNE, a homologação do Parecer pelo MEC, com 

ressalva ao Item 8, a consulta pública para o reexame do item 8 e as novas sugestões de 

alterações no Texto Referência a serem organizadas em uma planilha, após a apresentação e 

discussão de hoje. Após a apresentação, a Conselheira Sueli Mondini solicita as sugestões dos 

demais Conselheiros para os encaminhamentos, principalmente no item que trata sobre os 

estudantes com risco e doenças crônicas. A Conselheira Luci comenta da pertinência do que 

foi apontado na apresentação. A Presidente Conselheira Rose Neubauer diz que todos os itens 

levantados na apresentação são significativos e relevantes, mas lembra que o prazo é curto, e 

que a proposta deve ser encaminhada até a próxima semana para o CNE. A Conselheira Sueli 

Mondini propõe o envio do Parecer – organização da planilha da proposta apresentada - para 

análise de todos os Conselheiros, até amanhã, com retorno na próxima segunda-feira dia 28 de 

setembro. Com o referido retorno, a contribuição do CME será enviada ao CNE/Educação 

Especial, dentro do prazo. Com o avançar do horário, e a necessidade de discutir o Currículo da 

Cidade que está na pauta, a Presidente Conselheira Rose Neubauer encerra a Sessão do Pleno 

e encaminha para a 11ª Sessão Conjunta de Câmaras, agradecendo a presença de todos. A Ata 

foi lavrada por Mayra Regina Vidal e o comprovante de participação na teleconferência será 

utilizado como lista de presença. São Paulo, 24 de setembro de 2020. 

 

Sessão realizada por teleconferência por meio da plataforma Microsoft Teams  
conforme Decreto Municipal nº 59.283, de 16/03/2020 (Art. 12, Item I) 

 

SESSÃO DO CONSELHO PLENO 

REUNIÃO DO DIA 24/09/2020 

Horário: 14h  

 

PRESENÇA DOS CONSELHEIROS 
 

CONSELHEIROS TITULARES: 
 

1. Cristina Margareth de Souza Cordeiro 

2. Emília Maria Bezerra Cipriano Castro Sanches (Presidente CEB) 

3. Fernando Padula Novaes 

4. João Alberto Fiorini Filho - NO EXERCÍCIO DA TITULARIDADE 

5. Karen Martins de Andrade (Presidente CNPAE) 

6. Maria Cecília Carlini Macedo Vaz (Vice-Presidente CNPAE)  
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7. Marina Graziela Feldmann (Vice-Presidente CEB) 

8. Sueli Aparecida de Paula Mondini (Vice-Presidente CME) 

9. Teresa Roserley Neubauer da Silva (Presidente CME) 

 
SUPLENTES: 
 

1. Fátima Aparecida Antonio 

2. Helena Singer 

3. Luci Batista Costa Soares de Miranda 

4. Lucimeire Cabral de Santana 

5. Maria Adélia Gonçalves Ruotolo 

6. Neide Cruz 

7. Silvana Lucena dos Santos Drago 

8. Vera Lucia Wey 
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